
     

 
PREFEITURA DO MUNICÍPIO DE SÃO PAULO 

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 
CONSELHO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO 

 

  

 

 

 

ATA DA DÉCIMA SEXTA SESSÃO CONJUNTA DE CÂMARAS 

 
Sessão realizada por videoconferência  

 

01 

02 

03 

04 

05 

06 

07 

08 

09 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18 

19 

20 

21 

22 

23 

24 

25 

26 

27 

28 

29 

30 

31 

Aos três dias do mês de novembro de dois mil e vinte e dois, com início às onze horas 

realizou-se a 16ª Sessão Conjunta de Câmaras, por meio virtual, sob a presidência da 

Conselheira Cristina Margareth de Souza Cordeiro, Presidente da Câmara de Educação 

Infantil e Anos Iniciais do Ensino Fundamental – CEIFAI do Conselho Municipal de Educação - 

CME. Contou com a presença das Conselheiras Titulares Beatriz Cardoso, Fátima Cristina 

Abrão, Guiomar Namo de Mello, Karen Martins Andrade Pinheiro, Neide Cruz, no Exercício 

da Titularidade (conforme pedido de afastamento do Conselheiro Titular Fernando Padula 

Novaes), Simone Aparecida Machado, Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-Presidente 

CME), Tereza Roserley Neubauer da Silva – Rose Neubauer (Presidente CME) e dos 

Suplentes, Alexsandro do Nascimento Santos, Carmen Lucia Bueno Valle, Luci Batista Costa 

Soares de Miranda, Lucimeire Cabral de Santana, Silvana Lucena dos Santos Drago e Vera 

Lucia Wey. No Expediente da Presidência: a Conselheira Cristina Margareth de Souza 

Cordeiro deu boas-vindas e declarou aberta a 16ª Sessão Conjunta de Câmaras. Justificou 

ausência dos Suplentes João Alberto Fiorini Filho e Lucilene Schunck Pisaneschi. Dando 

continuidade à pauta da Sessão Plenária, a Presidente Conselheira Cristina Margareth de 

Souza Cordeiro passa imediatamente à Ordem do Dia: Relatório Final da Pesquisa sobre 

Novo Ensino Médio na Rede Municipal de Ensino – apresentado pela Profª Drª Maria Tereza 

Rangel Arruda Campos. Na sequência, a leitura do Relatório Final é retomada pela 

Conselheira Carmen Valle. Finalizada a leitura, a Conselheira Cristina Cordeiro abre a palavra 

para as considerações dos Conselheiros. Com a palavra, a Sra Presidente do CME, 

Conselheira Rose Neubauer, comenta que anteriormente foi analisado com a Profª Maria 

Tereza o fato de que as escolas referem-se à parte de formação geral como BNCC. Ficou 

acordado na sessão plenária que seria agregado ao texto uma observação explicitando que a 

BNCC incorpora formação geral e itinerários formativos. A Conselheira Guiomar de Mello 

considera importante ampliar a discussão sobre a temática da BNCC no Novo Ensino Médio, 

e recorda que no início das discussões sobre a BNCC a grande questão era sobre ter ou não 

um currículo nacional, sendo o Brasil um país extenso e diverso. Inclusive na época o 

Currículo da Cidade no Municipio de São Paulo já estava sendo desenvolvido, e houve muita 

discussão entre os Municípios se cada um faria seu próprio currículos ou se participariam das 

discussões sobre o Currículo Paulista adotando-o e adaptando-o às suas realidades. Em São 

Paulo a maioria dos Municípios adotaram o Currículo Paulista evitando assim uma  
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fragmentação de orientação curricular. Complementa a conselheira, que atualmente a BNCC 

serve como uma base e não como um currículo propriamente dito porque não contêm 

outros componentes que devem estar presentes em um currículo e que estão presentes no 

Projeto Político Pedagógico de cada escola. Por fim, a conselheira esclarece que considera 

pertinente a observação sobre a BNCC ser agregada ao corpo do relatório ou em nota de 

rodapé. A Conselheira Rose Neubauer, ressalta que há aspectos da BNCC que devem ser 

cumpridos por todos os sistemas de ensino, como é o caso da carga horária de 1800 horas 

de formação geral, e contendo outros parâmetros devidamente especificados. A Conselheira 

Carmen Valle considera que o relatório final é compatível com a realidade, inclusive 

apresentando um resultado que era previsto devido a proposta do Novo Ensino Médio ser 

bastante diferenciada o que alterou o formato de trabalho dos professores. Considera 

natural a resistência a algumas orientações porque forçou os profissionais a saírem da zona 

de conforto. A Conselheira Simone Machado comenta que no Relatório Final estão bem 

claros os dois objetivos desta pesquisa: obter as informações sobre os itinerários e a 

realização dos percursos; e a percepção de como está ocorrendo a implementação do Novo 

Ensino Médio. Complementa a conselheira que na SME estão em andamento ações em 

relação à formação, espaços da unidade, e materiais do Ensino Médio. Finaliza dizendo que a 

pesquisa vai auxiliar muito as equipes gestoras. A Conselheira Luci Costa relembra suas 

anotações do encontro que participou chamado “Novo Ensino Médio em Diálogo – 

Juventudes contemporâneas e o mundo do trabalho”, e cita algumas questões que foram 

elencadas no evento pelos estudantes. Complementa que o relatório retrata a realidade do 

que está acontecendo nas escolas, enfatiza que a implementação do Novo Ensino Médio é a 

construção de uma nova mentalidade e que este será o trabalho de acompanhamento das 

Diretorias Regionais de Educação – DREs e da Secretaria Municipal de Educação-SME. Após 

ampla discussão, sugestões e proposições dos conselheiros, com a palavra, a Presidente 

Conselheira Rose Neubauer coloca o texto em votação, e os Conselheiros aprovam por 

unanimidade o Relatório Final da Pesquisa sobre Novo Ensino Médio na Rede Municipal de 

Ensino a ser encaminhado para a SME. Em seguida, a Presidente Conselheira Cristina 

Cordeiro encerra a Sessão agradecendo a presença e colaboração de todos. A Ata foi lavrada 

por Lilian Maciel da Silva Parisi e o comprovante de participação na teleconferência será 

utilizado como lista de presença. São Paulo, 03 de novembro de 2022. 
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